

# Jorge Hicks y su desconocido rol en la anexión de Antofagasta

**Su decisión de no pagar el nuevo impuesto al salitre inició la guerra del '79.**

Cristian Castro Orozco  
 La Estrella

**G**eorge Hicks (conocido como Jorge Hicks) fue un ciudadano británico quien fue el primer administrador de la empresa Ferrocarriles de Antofagasta. Pese a que su nombre no figura mucho en la historia local, fue quien tomó una decisión que resultó fundamental para el devenir de la ciudad.

Nacido en el condado de Cornwall, Inglaterra, llegó a Chile como aventurero buscando riquezas en Tarapacá. Llega a Antofagasta en 1868 participando como contador de la compañía de salitres y ferrocarriles.

La labor de Hicks no solo se limitó a lo gerencial. Mando a elaborar las demarcaciones de las calles de lo que sería la futura Antofagasta (entonces, puerto La Chimba), además envió pertrechos y provisiones a Mejillones y Tocopilla cuando ambos puertos fueron arrasados por un terremoto y maremoto en mayo de 1877.

“En Antofagasta, la empresa de Salitres y Ferrocarriles representadas por el súbdito inglés Jorge Hicks fue la primera en reaccionar frente a la tragedia, aportando la suma de 2 mil pesos fuertes en dinero, y abonó 1.300 pesos que significó el primer auxilio enviado a Mejillones”, explicó Isaac Arce en Narraciones Históricas de Antofagasta.

Además organizó la primera puesta de alumbrado público en Antofagasta, sin mencionar que



EN LA POBLACIÓN GRAN VÍA, BAJANDO POR NICANOR PLAZA AÚN EXISTE UN PEQUEÑO PASAJE QUE LLEVA SU NOMBRE, NO OBSTANTE SOLO ESTE LETRERO LO RECUERDA.

también él fue quien mandó a dibujar el actual ancla en el cerro a modo de guía para los navíos, y fue parte de los fundadores del primer cuerpo de bomberos de la ciudad.

Pero fue una decisión administrativa tomada por Hicks la causante del mayor conflicto armado que hasta ahora se ha registrado en Chile y Latinoamérica, y que causó la anexión de Antofagasta un día como hoy, hace ya 147 años.

## 10 CENTAVOS

Un breve interludio. Al definir sus fronteras Chile y Bolivia tras un tratado en 1874, también se estableció que los tributos a la exportación de minerales y contribuciones de personas y empresas chilenas en el lado boliviano, quedarían exentas de alza de impuestos por 25 años.

En este lado boliviano



HICKS FALLECIÓ EN INGLATERRA EN ENERO DE 1909 A LOS 76 AÑOS.

estaba Antofagasta, donde operaba la compañía de ferrocarriles y salitres que administraba Hicks. Tras el terremoto de 1877, el gobierno de Bolivia, bajo la férula del presidente Hilarión Daza, decidió subir el impuesto a 10 centavos por quintal de salitre en 1878, pasando por alto lo establecido en el acuerdo de 1874.

## NEGATIVA DE HICKS

Cuando las autoridades bolivianas cobraron el nuevo impuesto a la compañía de salitres y ferrocarriles de Antofagasta, Hicks se negó a rajatabla.

El historiador militar y escritor Rafael Mellafe Maturana, cuenta respecto a este inglés que “Hicks tuvo duros enfrentamientos con el prefecto boliviano

Severino Zapata y en más de una ocasión este último lo mando a arrestar. En una de esas ocasiones, Hicks pidió refugio en la casa del cónsul chileno en Antofagasta, Salvador Reyes, lo que provocó la ira del funcionario boliviano”.

Mellafe también agrega que “en otra oportunidad, cuando la siempre inestable situación de Antofagasta estaba a punto de estallar, envió un telegrama al cónsul británico en Valparaíso, Mr. James de Vismes,

## ANEXIÓN

El tira y afloja entre la administración de la compañía y las autoridades bolivianas llegaron a un punto álgido en febrero de 1879, cuando el gobierno de Hilarión Daza dispuso del remate de la compañía que administraba Hicks ante su negativa a pagar el impuesto de los 10 centavos.

“La negativa de Hicks dio paso a que Zapata lo arrestara el 11 de enero de 1879 y llevado a un calabozo de la prefectura (...) El cónsul chileno en aquel puerto solicitó la libertad bajo fianza de Jorge Hicks, la que fue concedida al día siguiente”, cuenta Mellafe.

Todo lo anterior llevó al intento de remate de la compañía de salitres la mañana del 14 de febrero de 1879, pero el hecho no se ejecutó por el desembarco de las tropas chilenas. Así, se dio inicio a la Guerra del Pacífico. ☐